

Zeitschrift:	Pionier : Zeitschrift für die Übermittlungstruppen
Herausgeber:	Eidg. Verband der Übermittlungstruppen; Vereinigung Schweiz. Feld-Telegraphen-Offiziere und -Unteroffiziere
Band:	4 (1931)
Heft:	12
Artikel:	Funkfernsprechen zwischen Batterie und Beobachtungsstelle [Schluss]
Autor:	[s.n.]
DOI:	https://doi.org/10.5169/seals-563385

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 20.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Funkfernsprechen zwischen Batterie und Beobachtungsstelle.

(Schluss)

Es gibt viele Fälle, in denen der Fernsprecher ebensogut und schnell, ja schneller die Verbindung zwischen Beobachtungsstelle und Feuerstellung herstellen kann. Wenn schon etwas von dem bisherigen Gerät nach Einführung des Funkfernsprechers aufgegeben werden soll, dann müsste das wohl das Blinkgerät sein, das doch nicht überall verwendbar ist. Man gebe der Batterie also vier Funkapparate: einen für den vorgeschobenen Beobachter, einen für die Hauptbeobachtungsstelle, einen für die Feuerstellung und einen Vorratsapparat. Damit ist auch der selbständige Einsatz von Zügen gesichert. Ausserdem muss sie vier, besser sechs, Fernsprechapparate erhalten, teils zur Verbindung der Feuerstellung mit den Protzen, teils als Reservenachrichtenmittel.

Das Fernsprechgerät wird von den Fernsprechern befördert, so wie es immer gewesen ist. Ueber die Mitnahme des Funkgerätes sind die Versuche noch nicht abgeschlossen. Unter Umständen ist auch noch der Funkentelegraphenapparat zum Verkehr mit dem Flieger da. Ohne neue Fahrzeuge wird es nicht gehen.

Im übrigen würde die Einführung von Funkfernsprechern vielleicht keinen unmittelbaren Einfluss auf das Artilleriegerät haben, sie könnte aber den Ausschlag geben, wo Änderungen bereits aus anderen Gründen angezeigt erscheinen sollten. Für die Divisionsartillerie kam, wie wir sahen, ein weiter tragendes, also schwereres Geschütz in Frage, 9 bis 10 cm-Kaliber mit Bettung und einem Gewicht in der Feuerstellung von etwa 2 Tonnen mit Ausnahme-, Gebrauchs- und verminderter Ladung, Schussweite mindestens 15 000 Yards (13 700 m). An Stelle des 7,7 mm-Lewis-Gewehrs wären diesen Batterien schwere M.-G. zur Kampfwagenabwehr und Abwehr tieffliegender Flugzeuge zu geben. Aehnliches gilt von der Mittelartillerie (12 bis 13 cm-Kaliber und 18 km Schussweite), aber nicht für die schwere und die Luftzielartillerie. Erstere kann ihr Schiessen doch nur selten selbst beobachten, letztere schiesst immer nur gegen von der Feuerstellung aus sichtbare Ziele.

Alles in allem wird der Einfluss der Einführung des Funkfernsprechers zur Verbindung zwischen Feuerstellung und Beobachtungen nur sehr gering sein. Ein wirklicher Vorteil bestände

darin, dass man bei der Wahl der Feuerstellung auf die Beobachtungsstelle keine Rücksicht zu nehmen braucht. Unter diesen Umständen entfällt der Zwang zur Zuteilung von Artillerie an die Vorhut.

Eine Änderung in der Gliederung in Abteilungen und Batterien vorzunehmen, liegt nach alledem kein Grund vor. Nur im Batteriestabe wird eine solche zur Beförderung des Funkgerätes und seiner Bedienungsmannschaft eintreten müssen. Würde eine Beobachtungs- und Nachrichtenzentrale für die gesamte Nahunterstützung geschaffen, die mit jeder einzelnen Batterie unmittelbar verkehren könnte, so wäre die logische Folge, dass die Batterie nicht mehr die Feuereinheit bleibt, sondern dass die Abteilung es wird. Die Batteriestäbe könnten dann eingeschränkt werden.

(Aus «Der Funker».)

Ergänzung der Zentral-Statuten.

Die Delegiertenversammlung in Basel hat folgende Ergänzungen beschlossen:

Art. 28 erhält den Zusatz: «Die Traktandenliste muss spätestens 14 Tage vor der Delegiertenversammlung im Besitze der Sektionsvorstände sein».

Art. 30 lautet nun wie folgt: «Jede Sektion hat an der Delegiertenversammlung pro 25 Aktivmitglieder Anrecht auf einen Delegierten, resp. auf eine Stimme. Jede Sektion hat aber mindestens 2 Delegierte, resp. Stimmen, jedoch nicht mehr als $\frac{1}{3}$ der statutengemäss total möglichen Delegierten. Jeder Delegierte hat nur eine Stimme».

Beförderungen.

Funker-Komp. 1: Zum *Wachtmeister*: Korp. M. Zumthor. — Zu *Gefreiten*: die Pioniere Charvoz P., Degen Fridolin, Hofer Hans, Meier Jules (Motorfahrer), Münger Friedrich, Meissner Hermann, Perrin Samuel (Feldp.-Ord.), Rominez Rémy (Feldp.-Ord.), Rohr Rudolf.

Funker-Komp. 2: Zum *Feldweibel*: Wachtm. Keller Rud. — Zu *Wachtmeistern*: die Korporale Benz René, Meyer Robert, Jenny Max, Wild Jakob, Woodtli Reinh. — Zu *Gefreiten*: die Pioniere Benz Kurt, Bolli Theod., Buxtorf Hans, Franz Paul, Guggisberg Rud., Hurni Ed., Kämpfer Hans, Loosli Alfred, Niehns Kurt, Reber Otto, Richner Adolf, Rusterholz Jakob, Saladin Johann, Schassmann Hans, Schurter Paul, Stauber Julius, Uttinger Adolf, Weibel Wilhelm.

Funker-Komp. 3: Zu *Wachtmeistern*: die Korporale Halter Alfred, Häusler Eugen. — Zu *Gefreiten*: die Pioniere Braunschweiler Karl, Groner Josef, Hugentobler Werner, Köberle Albert, Rellstab Emil, Schindler Jean, Zimmermann Rudolf, Zöhrer Max.